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В Казахстане может появиться новый холдинг, который будет курировать 

вопросы развития фондового рынка. Такой вариант рассматривается в 

рамках исполнения поручения президента Казахстана Касым-Жомарта 

Токаева по объединению потенциала двух бирж – KASe и AIX. О том, как 

ведется работа в данном направлении с биржей AIX, а также о влиянии 

санкций против одного из акционеров торговой площадки российской 

Мосбиржи в интервью "Интерфакс-Казахстан" рассказала председатель 

правления Казахстанской фондовой биржи (KASE) Алина АЛДАМБЕРГЕН. 

 

- Какие новые листинги компаний планируются в этом и следующем годах? 

- По результатам первого полугодия текущего года мы наблюдаем положительную 

динамику по листингу корпоративных ценных бумаг, в том числе и среди новых 

эмитентов. В целом, было включено 65 выпусков облигаций 42 эмитентов и один 

выпуск акций авиакомпании "Air Astana", которая успешно провела IPO в начале 

2024 года. Как и в прошлом году, в этом году продолжает набирать популярность 

частное размещение корпоративных облигаций. Так, 22 выпуска облигаций, 

подлежащих частному размещению, прошли процедуру листинга на KASE с 

начала этого года. 

Вместе с тем, мы видим неплохую динамику роста количества эмитентов сектора 

малого и среднего бизнеса (МСБ). Так, например только в 2023 году на площадку 

"Альтернативная" включены 9 выпусков облигаций восьми субъектов МСБ 

нефинансовых организаций, из них три компании привлекли финансирование в 

рамках национального проекта по развитию предпринимательства на 2021–2025 

годы с использованием инструмента субсидирования ставки купонного 

вознаграждения. Биржа всячески оказывает поддержку для развития сектора 

МСБ, предоставляя листинговые льготы для нефинансовых компаний 

приоритетных секторов экономики. Учитывая эмитентов, которые сейчас в 

пайплайне, в рамках Нацпроекта к концу этого года ожидается их тренд к 

увеличению. 



2 
 

Что касается наших планов, то по итогам 2024 года мы ожидаем их не меньше, 

чем в прошлом году – это примерно 120-130 корпоративных выпусков ценных 

бумаг. 

 

- Планируете ли какие-то новые продукты вводить? 

- KASE проводит активную работу над расширением и диверсификацией своей 

линейки предлагаемых финансовых инструментов, которыми можно торговать на 

ее площадке. При этом стоит отметить, что введение новых продуктов, в первую 

очередь, зависит от спроса и потребностей рынка на те или иные инструменты, 

международные тренды на рынке капитала, а также другие внешние факторы, 

такие как изменение и совершенствование законодательства. 

Одним из ключевых направлений развития финансовых рынков является, 

несомненно, цифровизация. KASE не остается в стороне и изучает возможности 

данного направления. Стоит отметить, что цифровые финансовые активы 

открывают новые перспективы для всех участников, создавая возможность проще 

хранить, переводить, учитывать и выпускать такие инструменты. 

В ближайшие пять лет цифровые финансовые инструменты могут стать одними из 

самых востребованных на рынке, учитывая, что выпуск цифрового актива проще и 

дешевле, чем классический выпуск ценных бумаг. Благодаря таким 

преимуществам токенизированные ценные бумаги уже сейчас интересны как 

инвесторам, так и компаниям-эмитентам. 

В последнее время мы работаем над созданием инфраструктуры для торгов 

токенизированными облигациями с использованием блокчейн. Для этого нам 

необходимо привести системы в соответствии с международными стандартами 

деятельности информационных технологий и безопасности. 

Вместе с тем, в настоящее время на площадке Ассоциации финансистов 

Казахстана проводится активное обсуждение с участниками финансового рынка 

приведения действующего законодательства "Об инвестиционных и венчурных 

фондах" в соответствие с наилучшей международной практикой и глобальными 

трендами. Успешная интеграция изменений в законодательство будет 

способствовать внедрению новых видов инвестиционных фондов на рынке 

коллективных инвестиций и открывать новые возможности для розничных 

инвесторов. 

 

- Расскажите, какие проекты KASE планирует осуществить в текущем году? 

- Текущий год является годом завершения реализации стратегии развития KASE 

на 2022-2024 годы и временем постановки новых целей и задач на следующий 

трехлетний период. Мы активно работаем в направлении увеличения 

финансирования МСБ, в том числе в рамках реализации национального проекта 

по поддержке предпринимательства путем субсидирования ставок. Мы 

занимаемся проведением обучения и способствуем росту количества розничных 

инвесторов на фондовом рынке. Мы также работаем в сторону повышения 

ликвидности на биржевых рынках, в том числе на рынках ГЦБ и KASE Global. 
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В этом году мы проводим работу по получению операционного рейтинга для 

клирингового центра KASE, а также приведению в соответствие с требованиями 

ESMA (European Securities and Markets Authority). 

Одним из направлений развития биржи является ESG-финансирование и развитие 

сегмента "зеленых", социальных и иных облигаций устойчивого развития. В этом 

направлении пока больше участвуют международные институты развития, но есть 

и казахстанские компании и микрофинансовые организации, которые 

подключились к этой актуальной в настоящее время теме, выпустили и 

разместили свои облигации для реализации ESG-проектов. 

В ближайшем времени мы планируем запустить новый модернизированный сайт 

KASE для более динамичного, функционального и удобного использования, а 

также сервисный портал для того, чтобы значительно упростить процедуры 

взаимодействия с биржей профессиональным участникам рынка. 

 

- Можете уточнить статус-кво реализации поручения президента Казахстана 

Касым-Жомарта Токаева об объединении потенциала бирж KASE и AIX? 

Глава Нацбанка Тимур Сулейменов сказал, что процесс поставлен на паузу 

из-за санкций в отношении одного из акционеров KASE - российской 

Мосбиржи. Какое решение по данному вопросу оптимально для KASE? 

Разделить рынки капиталов или другое? 

- Главой государства дано поручение по объединению усилий потенциала бирж. 

Объединение самих бирж не рассматривается в настоящее время. При этом 

объединение усилий бирж предполагает синхронизацию их деятельности для 

содействия развитию фондового рынка, привлечению иностранных инвесторов и 

экономическому росту Казахстана. Рассматривается вопрос создания холдинга, 

который будет принимать стратегические решения в наилучших интересах 

казахстанского рынка. 

Вместе с тем, основное отличие наших двух бирж, то, что мы подотчетны разным 

законодательствам. Деятельность бирж и процесс выпуска бумаг осуществляются 

в рамках разных законодательств. Хотя при этом эмитентами остаются 

казахстанскими и работают по нашему праву. Поэтому они могут выбрать, 

регистрировать выпуск своих облигаций либо в регуляторе МФЦА, либо в 

Агентстве по регулированию и развитию финансового рынка (АРРФР). Разместить 

бумаги либо на AIX, либо на KASE. 

 

- СМИ сообщали, что биржа планирует открыть офис в Астане. Будет ли он 

на площадке МФЦА? Является ли это этапом процесса объединения с AIX? 

Не планирует ли KASE в целом перебраться в Астану? 

- Отвечая на ваш вопрос, отмечу, что KASE уже открыла офис в Астане в 2023 

году. Среди основных целей открытия офиса можно выделить взаимодействие с 

нашими клиентами, а также обеспечение работоспособности KASE в случае 

ситуаций чрезвычайного характера, включая техногенные происшествия в 

Алматы. В настоящий момент ведутся работы по усилению ресурсного 
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обеспечения этого офиса, включая кадровый состав и технологическое 

обеспечение. Эти процессы важны для обеспечения непрерывной деятельности 

KASE. 

KASE и ее дочерняя организация, Клиринговый центр KASE, являются ключевыми 

организациями для обеспечения стабильности фондового рынка Казахстана, 

поэтому компания реализует различные проекты в этом направлении и открытие 

офиса в Астана является одним из них. В настоящее время на нашей площадке 

торгуется более 1,5 тысяч финансовых инструментов, и мы продолжаем развивать 

новые возможности для инвесторов. 

 

- Санкции против Мосбиржи оказали изрядное влияние на деятельность 

KASE. На какой стадии процесс переговоров по продаже доли Мосбиржи в 

KASE? Кто планирует выкупить их долю? Какой вариант предпочтительнее 

для биржи - выкупить долю самой или если долю выкупит сторонний 

инвестор? Как повлияли санкции против Мосбиржи на отношения с 

партнерами? Какую работу ведет KASE, чтобы нивелировать влияние 

санкций против Мосбиржи на деятельность казахстанской площадки? 

- В настоящее время нами рассматривается вопрос по снижению рисков, 

связанных с введенными санкциями. Казахстанская фондовая биржа и 

клиринговый центр KASE являются значимыми инфраструктурными финансовыми 

организациями на казахстанском фондовом рынке. 

Присутствие санкционного лица в акционерах биржи подвергает риску 

обслуживание биржи или отдельных платежей, а также неблагоприятно влияет на 

отношения с иностранными финансовыми организациями и партнерами. 

В связи с этим, мы проводим переговоры о возможности выкупа акций у 

Московской биржи. Данный выкуп будет произведен либо самой биржей, либо 

третьими лицами по согласованию с KASE. При любой ситуации Казахстанская 

фондовая биржа примет меры, которые обеспечат стабильное функционирование 

казахстанского рынка капитала. 

https://www.interfax.kz/?lang=rus&int_id=13&news_id=418 
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